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 صنائع المعروفخطبة بعنوان: 

 لفضيلة الشيخ الدكتور/ عبد العزيز بن أحمد البداح             هـ 29/12/1440يوم الجمعة: 

إن الحمد لله نحمده ونستعينه ونستغفره، ونعوذ بالله من شرور أنفسنا وسيئات أعمالنا من يهده الله فلا       

مضل له ومن يضلل فلا هادي له، وأشهد أن لا إله إلا الله وحده لا شريك له، وأشهد أن محمدًا عبده ورسوله 

ةٍ ي  ﴿صلى الله عليه وعلى آله وصحبه وسلم تسليمًا كثيرًا . 
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 أما بعد...

من صور الولاء للمؤمنين السعي في قضاء حوائجهم، والكشف عن مكروبهم، وإغاثة  فيا أيها المسلمون...      

عليهم، وقد أمر الله عز وجل بذلك، وعلق الفلاح ملهوفهم، وتعليم جاهلهم، والرفق بضعيفهم، وإدخال السرور 

مْ ﴿ على فعله فقال سبحانه:
ُ
ك
َّ
ل ع 

 
يْر  ل

 
خ
ْ
وا ال

ُ
ل ع 

ْ
اف مْ و 

ُ
ك بَّ اعْبُدُوا ر  اسْجُدُوا و  عُوا و 

 
وا ارْك

ُ
ن ذِين  آم 

َّ
ا ال ه  يُّ

 
ا أ ي 

 
 
لِحُون

ْ
ف
ُ
 ﴿ :جل وعلا، ووعد عباده بالأجر العظيم على ذلك فقال [77:الحج]﴾ت

َّ
ر  لً م 

 
نْ أ  م 

َّ
لً ِِ اهُمْ 

جْو 
َّ
ن ن ِ

ثِيرٍ م 
 
يْر  فِي ك

 
خ

تِ 
ْ
ؤ
ُ
 ن
 
وْف س 

 
ِ ف

اتِ اللََّّ
 
رْض اء  م 

 
لِك  ابْتِغ

َٰ 
لْ ذ ع 

ْ
ف ن ي  م  اسِ ۚ و 

َّ
 الن

 
يْن حٍ ب 

 
صْلَ ِِ وْ 

 
عْرُوفٍ أ وْ م 

 
ةٍ أ

 
ِ
 
د ا بِص  جْرا

 
يهِ أ

ا ظِيما للناس من صفات المتقين، وأهل الجنة فقال  أن فعل المعروف، وبذل الخير وبين سبحانه ،[114:النساء]﴾ع 
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من ...و :))قالصلى الله عليه وسلم  البخاري ومسلم أن النبي روى .وفعل الخير، وبذل المعروف جزاؤه من جنسه أيها المسلمون...      

اَنفي اَن   فرج الله عنه من كرب يوم في حاجته الله حاجة أخيه المسلم 
ا
القيامة، ، ومن كشف عن مسلم كربة

ا ستره الله يوم القيامة(  روى .وأهل الخير، وبذل المعروف هم أهل الجنة، وأول الداخلين إليها (ومن ستر مسلما

 ِلى الجنة هم  أهل المعروف في الدنيا)) :قالصلى الله عليه وسلم  أن النبي الطبراني
ا
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أن  الطبراني روىوبذل المعروف  الآفات.  ورحمته يدفع عن أهل الخير المسلمون...والله جل جلاله بفضلهأيها       

لكن  ،والآفات ي الدنيا معرض لكثير من الجائحات، والعبد ف(صنائع المعروف تقي مصارع السوء(:))قالصلى الله عليه وسلم  النبي

 للناس.  معروف، وبذله الخيرعز وجل يدفع عنه ذلك بسبب فعله للالله 

لعبده، وإرادة  الله عز وجل؛ ولهذا علامة حب اللهوفعل الخير، وبذل المعروف أحب الأعمال إلى  أيها المسلمون...      

أي الناس أحب ِلى الله )) :سئلصلى الله عليه وسلم  أن النبي الطبراني روى وبذل المعروف للناس. لبذل الخير،أن يوفقه ه بالخير 

العباد ِلى الله أنفعهم للناس، وأحب الأعمال ِلى الله سرورٌ :أحب  صلى الله عليه وسلم تعالى، وأي الأعمال أحب ِلى الله؟ فقال

 تدخله على مسلم((.

وينبغي للمسلم إذا وفق لبذل المعروف، وفعل الخير للناس أن يستحضر النية الصالحة،  أيها المسلمون...      

ل في ثناء، من الناس   تعالى، والدار الآخرة، فلا يرغبوالإرادة الصادقة، فلا يرجو بعمله إلا وجه الله ِّ
أجرًا، ولا يؤم 

 ﴿ محمدة، وهذا هو شأن أهل الجنة، وعباد الله الصالحين كما قال عز وجل عنهم: ولا
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ثلَثة لً يكلمهم الله يوم القيامة ولً ينظر ِليهم، وذكر :))قالصلى الله عليه وسلم  البخاري أن النبي روى و ،[36لىإ34 :الحاقة]﴾غِسْلِينٍ 

 عملأمنع عنك فضلي كما منعت فضل ما لم ت منع فضل ماء فيقول الله له يوم القيامة: ...ورجلٌ منهم 
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بارك الله لي ولكم في القرآن العظيم، ونفعني وإياكم بما فيه من الآيات والذكر الحكيم، وتقبل الله مني ومنكم       

استغفروه من كل ذنب إنه هو الغفور تلاوته إنه هو السميع العليم، أقول ما تسمعون وأستغفر الله لي ولكم ف

 الرحيم.

وأشهد أن لا إله إلا الله الملك الحق  ولا عدوان إلا على الظالمين، الحمد لله رب العالمين، والعاقبة للمتقين،      

 .وأشهد أن محمدًا عبده ورسوله صلى الله عليه وعلى آله وأصحابه أجمعين المبين،

وثلث بكم أيها المؤمنون فقال جل من قائلٍ عليمًا  ،وثنى بملائكته ،اعلموا أن الله أمركم بأمرٍ بدأ فيه بنفسه      
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نَّ اللََّّ   [56]الأحزاب:﴾اِِ

م وزد وبارك على عبدك ورسولك محمد، وارضَ اللهم عن الأربعة الخلفاء الأئمة الحنفاء أبي بكرٍ اللهم صل وسل      

ا معهم بمنك وكرمك  ،ومن تبعهم بإحسان إلى يوم الدين ،وعن الصحابة والتابعين ،وعمر وعثمان وعلي وعنَّ

 وجودك وإحسانك يا رب العالمين.

 


